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随着《头号玩家》在世界各地电影市场

的捷报频传，这部电影的全球票房已经超

过了5亿美元，这样一来，有史以来第一个

作品总票房达到100亿美元的电影导演出

现了。

史蒂文·斯皮尔伯格，这是一个因为

《辛德勒的名单》《人工智能》《夺宝奇兵》

《大白鲨》《侏罗纪公园》等作品而享誉全球

的名字。他自孩提时代就表现出对电影的

浓厚兴趣，12岁时就开始拍摄电影，16岁

时拍摄的电影就在家乡电影院放映。他来

到好莱坞，真的当上导演后，很快在1975

年凭借《大白鲨》一举成名。从那之后，他执

导的31部作品从未让人失望过，他在商业

片、文艺片两个领域都取得了巨大的成功。

在前者，《大白鲨》虽然是他在商业电影领

域的初次尝试，但已经显示出惊人的天赋，

不但4.7亿美元的票房多年后才被打破，更

重要的是，一种虽然早已有之，但始终未成

气候的类型电影——怪兽片从此获得新

生，在好莱坞商业电影大格局中所占的位

置大幅度提升。人们从后来所有的怪兽片

中，如《哥斯拉》《金刚》乃至最新的《狂暴巨

兽》，都能找到《大白鲨》的痕迹。他后来的

《夺宝奇兵》系列、《侏罗纪公园》系列不但

有着惊人的票房，更代表着夺宝类、怪兽类

商业类型片的最高制作水准。就连他纯属

玩票性质的《幸福终点站》，都在多如牛毛

的爱情喜剧类影片中，处于出类拔萃的位

置。在文艺片领域，他以《辛德勒的名单》

《拯救大兵瑞恩》两度夺得奥斯卡金像奖，

这两部影片至今被认为是最优秀的二战题

材作品，而他仅用两个月时间拍竣的《战

马》，又被广泛视为反映一战的最佳影片。

更难能可贵的是，他几乎所有的文艺剧情

片，虽然题材、风格各异，却普遍实现了艺

术品质和观影体验的高度融合。他还给人

类电影艺术长廊留下不计其数的经典镜

头，如《E.T.》中那组自行车划过夜空，剪影

投映于月球明亮表面的画面，早已深深烙

印于全球观众心底，《拯救大兵瑞恩》开篇

时的奥马哈海滩登陆战，更是被世界各地

的电影从业者奉为圭臬，无数次地反复揣

摩、领会。

然而，和很多导演有着清晰的个人风

格不同，要把斯皮尔伯格的作品放到一起，

归纳出其中的共性又是极其困难的。因为

无论是题材还是类型，他的作品都呈现出

纷繁复杂的状态，很难说哪部作品算是他

的代表作。同时，他任何一部作品都可以说

是他的代表作。他的电影只要不在一个系

列之内，几乎没有主题、题材上的任何近似

之处。除了精彩好看之外，很难说这些影片

究竟有什么共同点。从整体上把握他的作

品，对电影评论家们一直是一个巨大的挑

战。这一点他和其他的众多著名导演有着

明显的区别，比如克里斯托弗·诺兰，每部

电影，哪怕是《星际穿越》《盗梦空间》这样

的商业类型片，都有着强烈的文艺气质，对

某个哲学命题的思考贯穿作品始终，影片

的上乘口碑和票房成功，似乎只是无意间

出现、而非刻意追求的结果。而拍摄了《终

结者》《阿凡达》的詹姆斯·卡梅隆，则始终

对如何把高科技手段引入拍摄过程有着极

高的热情。彼得·杰克逊在《指环王》《金刚》

等影片中，一直孜孜不倦于营造宏大精美

的画面，拍摄了《教父》《现代启示录》的弗

朗西斯·福特·科波拉，偏爱通过电影传达

自己对战争、人性的理解，等等。而对于斯

皮尔伯格，人们很难从他以往的作品来预

测他下一部作品的风格、题材、主题。那么，

斯皮尔伯格执导的电影，能够在近半个世

纪的时间一直广受欢迎，原因究竟何在呢？

当一个人在某一领域取得了远远超过了多

数同行的成功，我们寻找其成功的缘由，往

往归结于天赋。斯皮尔伯格的天赋当然无

可争议，但是，他的天赋到底是什么？又是

如何在电影中体现的呢？

格外善于讲故事，是他的电影给观众

最直观的感受。在他的电影里，故事虽然也

是价值观的承载体，但他总是把自己的价

值观深深地隐藏在故事的最深处，并不直

接呈现，更不会去刻意引导读者去仰视自

己的价值观。他谦卑地吸吮着故事所能提

供的全部养料，又总能找到最适宜的电影

语言把故事的动人之处表现出来。

其实，好莱坞的电影制作，一直在强调

价值观属性和商业属性二者的统一。因为

电影作为一种文化商品，必须和社会主流

价值观相契合，这样才能为社会大众所接

受。在好莱坞，基本上所有的主流导演都已

经接受了这一“行规”。但是，电影毕竟是一

种艺术创作，影响它最终品质的另一种因

素不应为人所忽视，就是作为影片主要创

作者的导演的思想倾向和情感立场对影片

的渗透。如果导演过于追求对影片主题个

性化的剖析和表达，或许能够在一部、几部

影片中获得成功，但往往就整个创作生涯

而言，这种追求其实会成为无形的壁垒，使

得导演难以充分驾驭不同题材、类型的影

片。诺兰在《盗梦空间》《敦刻尔克》《记忆碎

片》等作品里，为了表达自己对梦境与现实

的关系、对战争和人性的关系、对记忆与现

实的关系的抽象思考，都采用了多线索布

局的叙述方式，时空之间的呼应、人物身份

的转换极其繁复，多有影评人、观众表示这

对自己构成了观看障碍。梅尔·吉布森似乎

偏爱在作品中注入强烈的情感因素，人物

的爱恨等情感会随着剧情的发展逐渐变得

抽象化，甚至会从故事中溢出，《勇敢的心》

《启示录》《耶稣受难记》等都是如此。还有

一些公认的优秀导演，往往在拍摄了广受

好评的作品后，开始将个人化的内容过多

注入电影制作中，导致自己的导演生涯遭

遇挫折。

斯皮尔伯格则不然。他执导的电影，剧

情普遍并不复杂，善恶对立也较明确，观众

往往只需读上一遍内容简介，就能基本了

解影片主题。《侏罗纪公园》无非就是讲述

人在贪欲的驱使下，对自然规律的违背终

究会祸及自身。《辛德勒的名单》《战马》则

讲述了人道主义、和平主义精神。他并不认

为自己有高于普通观众的智商，始终将剧

本作为出发点，认为剧本的容量和高度才

是影片的容量和高度，为此不惜将自己的

思考、个性、风格隐蔽起来。对观众而言截

然不同的类型片和文艺片，对斯皮尔伯格

其实完全是一致的。他总是用自己觉得最

合适的方式在银幕上重现剧本。从最后上

映的影片来看，似乎也很难看出斯皮尔伯

格本人对于电影故事的态度，他的态度，似

乎仅仅体现在选取了这个，而不是那个故

事上。他执导一部影片的姿态，总的来说更

像说书人，而非布道者。从这个角度来说，

他成为目前世界上“百亿美元票房俱乐部”

惟一成员的秘密，似乎并不复杂。但是，对

于那些早就功成名就、自我意识极强，又能

在片场掌握着一切大权的导演，又有多少

人能做到呢？

无需讳言，斯皮尔伯格的电影并非完

美无缺，这些作品里，一个早就为人所诟病

的缺陷就是思想性大多较为薄弱，往往用

温情式的处理来规避对重大话题的回答。

而且，强调电影剧情要和某个故事保持结

构上、主题上的契合所带来的风险是，如果

故事本身就缺乏一个坚实的逻辑和有力的

结局，整部影片都会受到损害，只是斯皮尔

伯格经常能通过高明的拍摄技巧，把这种

损害降到最低。《拯救大兵瑞恩》固然涉及

到了一个重要的人道主义命题，但就影片

内容而言，显然并未对这一命题进行深入

探讨，一经提出就完全虚化了，只是在片头

和片尾通过展示瑞恩幸福宁静、儿孙满堂

的晚年生活，来证明当初派出救援小组深

入敌后，付出巨大牺牲后把他救出并送回

国内母亲身边的做法是正确的。《猫鼠游

戏》中，汤姆·汉克斯所饰演的联邦调查局

探员卡尔，穷尽一生来抓捕莱昂纳多·迪卡

普里奥所饰演的诈骗犯弗兰克。整部影片

的主干完全是对弗兰克的犯罪细节和两人

之间猫捉老鼠式智斗过程的猎奇性展示，

几乎没有对弗兰克为何沦为惯犯并长期逃

脱法律制裁的社会背景进行剖析，似乎他

无数次成功的诈骗和逃脱，都仅仅因为他

是一个天生的高明罪犯。至于他这样一个

劣迹斑斑的诈骗犯如何在狱中洗心革面，

弃恶从善，更是完全用字幕交代，似乎对于

创作者而言，电影故事的内在逻辑是否合

理、是否有足够的说服力，仅靠电影是由真

实事件改编这一条就足够了。在《头号玩

家》结尾处，在未来控制人类社会的电子游

戏“绿洲”为男女主人公所掌控，用尽卑劣

手段要夺取“绿洲”控制权，继而当上世界

统治者的阴谋家被绳之以法，矛盾看似圆

满解决，但影片并没有注意到，即使是男女

主人公，也没有任何办法，更没有动力去解

决人们过多沉浸于电子游戏所营造的虚幻

世界这一难题，这样一来，整部影片的内在

逻辑都发生了动摇。

当然，整体上描述斯皮尔伯格所创造

的电影世界，不是这样一篇短文所能做到

的，他的成功经验，也远非一句“好好讲故

事”所能概括的。笔者所希望的，是对他成

功之处进行尽可能独特的观察、总结，从而

为中国电影人今后的创作提供一份哪怕微

薄的助益。

河北电视台近期播出的4集专题

片《潮起京津冀2018》，是一部感应时

代脉搏，迎接时代潮流，关注“千年大

计”的作品，立意高，视野阔，内容实，

接地气，富有新时代色彩。

党的十九大报告指出，中国特色

社会主义进入了新时代。新时代的特

征是什么？使命是什么？首先，中国社

会的主要矛盾发生了变化，由过去落

后的生产与人民日益增长的物质文化

需求的矛盾转化为人民日益增长的美

好生活需要和不平衡不充分的发展之

间的矛盾。新时代就是要着力解决好

发展不平衡不充分问题，大力提升发

展质量和效益，更好满足人民在经济、

政治、文化、社会、生态等方面日益增

长的需要，更好推动人的全面发展、社

会全面进步。《潮起京津冀2018》第一

集“千年大计”，从中央决策设立“雄安新区”开始，

深入开掘这一决策对京津冀发展的深远意义，很

有见地。雄安新区固然是为疏解北京非首都功能

而设立，但之所以是“千年大计”，其意义之深远，

远不止是建立一个国际化的一流标准的新城区，

更重要的是以此为突破口，着力推动解决该地区

的协同发展。这一集深刻阐述了习近平总书记指

出的“以疏解北京非首都功能为‘牛鼻子’，推动京

津冀协同发展”的战略意图。京津冀紧邻相依，但

又悬殊巨大，发展极不平衡。这种巨大的差距，正

是十九大报告指出的发展的不平衡不充分的典型

体现。一方面是北京快速的膨胀式发展与压力，一

方面是周边地区的欠发达。多少年来，因为辖区观

念，难以解决，甚至无法破题。雄安新区的设立，就

是对这个困局的破题，更是新时代要着力解决的

不平衡不充分发展的矛盾。“潮起京津冀”，扬帆正

当时。这将是一个新的创业时代，新时代，创伟业。

第四集《千帆竞秀》，全方位展示贯彻落实

习近平总书记关于在更高层面整合京津冀产业

发展，合理安排三地产业特别是制造业分工的指

示，京津冀协同发展对河北经济的带动初显成效，

从沧州、秦皇岛、唐山、廊坊、承德、衡水等地的新

项目、新举措来看，突出了创新驱动的理念。京津

冀协同发展，不是像过去那样对落后产能的转移，

恰恰相反，是高新产能的聚力开发，实现国家产能

结构调整，增强高质量发展动力，进而实现经济由

高速增长向高质量发展的转变。从这个意义上来

说，雄安新区、京津冀协同发展是新时

代中国整体蓝图的一个重要组成部

分。《潮起京津冀》站位高、视野阔，正

是在这一点上，体现了“新时代”的自

觉意识。虽然镜头聚焦于京津冀，甚至

主要是冀，但创作者时代意识的自觉，

使这些镜头具有了超越地域的广泛意

蕴。

此外，值得肯定的是《潮起京津

冀》的绿色理念，环境意识。第三集《蓝

绿交织》专门阐释生态文明建设与经

济发展的关系。经济发展不能再走牺

牲生态的老路，相反，经济与生态要协

同发展，坚决淘汰高耗能高污染的落

后产业。塞罕坝，京津冀北方的绿色屏

障，是人们用汗水浇灌而成长起来的

林场，抵挡风沙，涵养水源，净化空气，

绿水青山也是金山银山。绿色发展理

念是贯穿该片的一个重要主题，也是人民对美好

生活需要的表达。

值得称道的还有该片的历史文化内涵。京津

冀就是燕赵大地，历史文化悠久深厚，多慷慨悲歌

之气。今天是昨天的继续。聚落在燕赵大地上的这

些名城，都曾有过辉煌的历史。该片对每一座城，

每一座山、每一条河都有脉络梳理，清晰可辨，共

同形成燕赵文化精神。今天，站在新时代的起点

上，慷慨悲歌再出发，艰苦奋斗再创业，就要坚定

文化自信，走出一条京津冀协同发展的新路，在推

动高质量发展方面成为全国的一个样板。

2018年2月22日，中共中央政治局常务委员

会召开会议，听取河北雄安新区规划编制情况汇

报，习近平总书记主持会议并发表重要讲话。会议

指出，规划建设雄安新区，是以习近平同志为核心

的党中央对深化京津冀协同发展作出的一项重大

决策部署，是一项历史性工程，对承接北京非首都

功能、探索人口密集地区优化开发模式、调整优化

京津冀空间结构、培育推动高质量发展和建设现

代化经济体系的新引擎具有重大现实意义和深远

历史意义。可见中央对雄安新区寄予的厚望。专题

片《潮起京津冀2018》，可以说是对中央所寄厚望

的一种思考与表达，当然还有不足之处。我以为，该

片只有四集，也可以说是刚刚开篇，一定要随着雄

安新区建设的进展，把这篇文章继续做下去，做得

更好。雄安新区是一篇大文章。《潮起京津冀2018》

也刚刚开头。我们期待着后面的篇章更精彩。
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2018年2月23日，习近平总书记考察

雄安一周年，2018年 2月26日，京津冀协

同发展战略正式提出四周年。离2017年4

月 1日中央提出建立雄安新区近一年。在

此国家千年大计与河北迎来历史性发展

机遇的风云交会之际，由中共河北省委宣

传部、河北广播电视台联合出品的四集电

视专题片《潮起京津冀2018》横空而出，全

片聚焦京津冀协同发展国家战略，集中展

示河北省贯彻党的十九大精神，在习近平

新时代中国特色社会主义思想指引下，落

实中央部署，推进京津冀高质量协同发展

取得的新成就、新成效。专题片共分四

集：《千年大计》《大道通衢》《蓝绿交织》

《千帆竞秀》。全片以河北为视角全面阐

述京津冀一体化这一国家重大战略的千

年机遇。第一集积极响应京津冀一体化

战略号令，第二集集中展现京津冀发展的

硬件——交通，第三集抓住绿色发展理念

是京津冀一体化发展的根本，第四集从引

进知名互联网公司的项目打开内容，看到

了可喜的发展成果。

专题片有两个重要的特征，一是正在

发生的新闻进行时，片中京津冀一体化中

体现的交通建设、环保绿色发展、供给侧

改革与腾笼换鸟的产业升级、BAT（百度

阿里巴巴 腾讯）为代表的高新科技落地，

千年大计的雄安规划、建设、配套政策等

等，无一不是在观众每天接触的新闻资讯

里正在发生的国家大事。第二，作为带有

政论色彩的专题片，该片又将这些碎片化

的新闻片段有机的结合、勾连起来，并从

政治站位高度、国际国内发展战略、相互

依存的人文、地理、经济必然联系上，将雄

安新区建设的千年大计与京津冀一体化

从内容的深度、外延的广度上，深入浅出

的介绍给观众，对中央战略层面的高瞻远

瞩，京津冀地方政府的响应予以充分阐

述。该专题片在艺术层面，由京津冀地缘

相接、人文同源展开，充分论证京津冀一

体化的必然性；从回归城市本体的角度告

诉观众未来的雄安要回归城市的本体，要

跟自然融合，要和国际城市接轨，因此要

借鉴以往城市发展中走过的弯路的经验

教训。

为避免宣传专题片往往陷入思想意

识、理论决定、会议部署、领导考察、层层

落实，缺乏艺术感染力自我说教的窠臼。

《潮起京津冀 2018》从京津冀的历史变

迁、人文地理等方面增加专题片的知识性

与观赏性，同时将城市区域的定位、人与

自然的关系、社会个体的具体感受相结

合，使得整部专题片在叙事上有理有节、

逻辑缜密、大而不空。比如，片中用大禹

治水所总结的“疏”与“堵”的辩证关系，

来剖析北京的大城市病。过去，用户籍等

行政手段来控制人口增长，但是成效甚

微，这就是单纯的堵，没有疏；而现在，通

过逐步搬迁非首都职能的产业，这就是

疏，片中通过河北高碑店承接北京新发地

蔬菜批发、物流产业转移，既缓解了北京

的压力，又为河北带来了机遇，更为广大

商户觅得更为广阔的商机。在淘汰过剩

产能叙述中，不仅有河北为了治理污染关

停并转一大批诸如煤炭、钢铁企业所作出

的壮士断腕的牺牲与决心。同时，片中还

以一位民营企业家主动将为其带来亿万

财富的炼钢高炉关停，转型绿色环保产业

的场面。从国家层面战略发展的“大我”

与经济生活中每个社会个体的“小我”的

关系，从民族未来的高度，展现河北企业

家应有的担当与责任。这种具体人物的

存在，使得该片在宣传党和国家大政方针

上显得那么自然合理，在润物细无声里讲

述了道理，更有艺术感染力，更有可信度。

长期以来，我们在经济建设、城市建设

等领域，往往过多看重短期效果，片面的政

绩观和地方观念使得喊了多年的京津冀一

体化陷入口号式的空转。很直观的感受就

是北京与河北之间很多断头路的存在。我

们缺乏京津冀一体化所应当具有的一盘棋

意识。《潮起京津冀2018》在这个问题上以

习近平总书记视察雄安建设提出的“功成

不必在我”的观点引申开去，强调一盘棋的

大局观念。片中一个情节很好阐述了这个

观点，天津的水是咸的，而当引滦入津工程

结束后，一个天津人对着镜头说，他泡了

茶，茶水是甜的，饮水思源，诚如片中那尊

遥望北方的人物雕塑，天津人民是感激河

北的。而在滦河的源头，塞罕坝国家森林

公园，是北京、天津重要供水涵养水源地，

大面积的退耕还林，又让这里成为北京、天

津的绿色之肺，为了水源的净化，当地将水

库水箱养殖全面清理。56年前369位平均

年龄不到24岁的年轻人听从党的召唤，来

到塞罕坝创造了荒原变林海的人间奇迹。

他们诠释了“绿水青山就是金山银山”的理

念。推进京津冀协同发展需要坚持绿色发

展理念。迈向伟大复兴路的中国需要弘扬

塞罕坝精神。为子孙后代留下天更蓝、水

更清、山更绿的美丽环境。这就是全局意

识，哪怕牺牲一些经济利益。正是有了全

局意识，断头路接上了，北京新机场在半径

辐射范围内，将雄安为代表的河北、天津涵

盖进去。因此，京津冀一体化，是彼此依

存、共同发展的一盘棋，这盘棋活了，京津

冀城市群才会真正成为新时代中国经济发

展重要的引擎，绿色、环保的增长模式，才

是未来中国人幸福感指数的真正保障，这

也体现了该专题片表达的以人为本的创作

理念。

高站位 人为本
□朱 新 赵 敏

电视专题片《潮起京津冀2018》笔谈

斯皮尔伯格斯皮尔伯格：：讲故事本领是如何炼成的？
■邱振刚


